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聂荣臻：科技战线的后勤部长
上世纪 50 年代初期，聂荣臻元帅的身体状况不佳。1956 年 10

月，经过近3年的休养，聂帅的身体有所恢复。此时，党的八大已经召
开，并制定了发展经济的路线，国家需要聂帅这样德高望重的老同志
来负责某个方面的工作。

中共中央总书记、国务院常务副总理邓小平来到聂荣臻家，告诉
聂帅，党中央决定请聂帅出来工作，有三种方案请聂帅自己拿主意。
聂帅稍一沉思，对邓小平说：“我对科学技术感兴趣，我们国家太落后
了，我来抓科学技术工作蛮好。”邓小平微笑着说：“老帅的这个想法很
好，我个人表示同意。”不久，党中央就任命聂帅为国务院分管科技工
作的副总理和科学技术委员会党组书记。

聂帅走马上任，第一件事就是优化知识分子工作的大环境。然
而，1956年，良好的知识分子工作环境很快就被随之而来的“大跃进”
和反右扩大化所破坏。

聂帅忧心如焚，每到一地视察，他都尽自己所能地纠正一些不讲
科学的“大跃进”做法，要求广泛吸纳知识分子，充实到我国的科学研
究领域。在他的主持下，新中国成立前后从海外归来的知识分子、专
家学者都人尽其用，生活上得到很好的照顾。

聂帅特别重视动员海外学者投身新中国的建设，请驻外使馆的同
志争取更多的爱国科学家回国工作。在他的领导下，一批党外专家成
为科研机构的领导人，心情舒畅地投身工作，发挥才智。

聂帅对从旧社会过来的一批高级知识分子的使用高度重视，要求
各级领导要大胆信任和使用这批知识分子。聂帅认为，他们经过学
习，思想觉悟不断提高，已经是工人阶级的一部分。由于我国当时经
济还很困难，聂帅为尽可能提高知识分子的物质待遇而四处奔波，他
要求各级科研机构的行政领导和行政工作人员要当好科研人员的后
勤部长，尽一切可能关心他们的生活，解决他们的实际困难，特别是他
们的吃饭、住房、小孩上学、夫妻分居等问题。在一次有几百名技术专
家和领导干部参加的会议上，聂帅说，“我是个老兵。科研工作好比打
仗，后勤工作一定要跟上，我就是科技战线上的一个后勤部长。”

三年困难时期，聂帅专门从海军调拨了鱼，从北京、广州、新疆军
区调拨了肉，还从有关方面调拨了黄豆、食油，分给科学家。聂帅特意
关照分配鱼肉的同志，这批鱼肉、大豆、海带等都是专门给科技人员
的，其他任何人不得动用。

聂帅在上海和北京多次召集知识分子开座谈会，倾听他们的意见
建议。聂帅发现，许多知识分子对党的知识分子政策不了解，有的还
心存疑虑，他认为，很有必要搞一个科学工作条例，向广大知识分子开
诚布公，作出政策上的明确宣示。聂帅主持制定了《科学十四条》，提
出研究机构的根本任务是“出成果、出人才”，并对做好知识分子工作
提出了具体的要求。在中央政治局讨论《科学十四条》的会议上，邓小
平发表意见：我看是个好文件，可以使其成为科学工作中的“宪法”。
要创造一个生动活泼、人心舒畅的局面，出科学成果。党的领导干部
要和科学家交朋友，关心帮助他们，老老实实当好勤务员，为科学家服
务，替他们解决困难。周总理同意邓小平的意见，补充道：要向我们的
干部讲清楚，我们为科学家服务好了，科学家就为社会主义服务得
好。总而言之，都是为社会主义服务。

《科学十四条》得到了广大知识分子的欢迎，党外知识分子从条例
中感受到中国共产党团结广大知识分子的坦诚之心。在聂帅的支持
下，知识分子干劲倍增、摩拳擦掌，虽然生活困难，但广大知识分子想
的是怎样更好地落实聂帅的指示，把工作做好。

聂荣臻与王淦昌（左）和朱光亚（右）在我国西部核试验基地。

《科学十四条》制定后，聂帅亲自选定了一批科
技干部到重要的领导岗位，其中许多是党外同志。
聂帅要求各级党委支持他们的工作，使他们有职有
权。他还明确指示各级领导干部：科学技术方面的
问题，要听科技人员的！当时，“白专道路”的帽子
横飞，给知识分子造成很大的压力，聂帅严肃地指
出：有些单位对科学技术人员的要求不切实际。

在一次老五院的干部大会上，聂帅公开疾呼：
不准提“白专道路”！“专”和“白”没有关系，我们要
提倡学习知识，要为专家创造条件。对确实有专业
知识、有培养前途的“尖子”，要给予特殊照顾，创造
特殊条件，让他们很快地成长起来，要让“尖子当
长”，让专家当指挥员。

在“左”的错误影响下，对知识分子的政治不
信任一度甚嚣尘上，一些不合理的“保密”制度，把
知识分子隔离排斥在外。聂帅非常生气地说：“胡
扯蛋嘛，要人家做事，就要信任人家，尊重人家。
他们既不是外人，也不是客人，是自己人，是我们
自己的同志！”

进入新的历史时期，聂帅是最早呼吁恢复党的
知识分子正确政策的领导人之一。一些极“左”的
人物对知识分子的态度总是转不过弯来，认为现在
对知识分子评价太高了，知识分子又“翘尾巴了”。
聂帅对此态度坚决，毫不退让。他对新闻界的同志
说，“在落实知识分子政策的问题上，我们的舆论机
关要大声疾呼。光是一般地说说不行，必须进行公
开的批评。轻批评也不行，要尖锐一点。有时甚至
要进行必要的斗争。”

聂帅的讲话对整个社会树立起尊重知识、尊重
科学，尊重知识分子的新道德、新风尚产生了十分
积极的影响。

▋据《中国组织人事报》
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康美来集团：在产业扶贫大道上砥砺奋进
把大别山的天然资源变成真金白银（系列报道之三）

大别山被誉为“天然药谷”，由于极佳的
天然环境，大别山区境内的中药材品种近
2000 种，更是中华九大仙草之灵芝、石斛的
原产地。

康美来集团董事长余春富表示，科技创
新是中药产业化的关键要素。康美来先后与
安徽大学、安徽医科大学、安徽中医药大学等
科研院所 20多名专家合作，投入巨资建设安
徽省中草药保健食品工程技术中心，通过产
学研结合，实现自主品牌、自主科技创新。

十三年来，康美来在灵芝的栽培环节，
精细把控温度、光照、水分、土壤等每一个指
标，使基地的环境完全符合野生灵芝生长标
准，康美来又以最科学的除虫、除草的方式，
进行仿野生原木有机栽培。在生产与运输
的每一个细节上，康美来均有科学的工艺流

程和严格的管理标准，保证从基地到产品全
程可追溯。

对于产品品质的追求几近苛刻，是余春
富严谨厚道的经商态度。他认为，康美来要
拥有菌类中草药产品完整产业链，要把菌种
生产、药材基地、中药提取、GMP车间生产、产
品质量检测线等各个环节全部掌控在公司手
里，对外零合作。以确保产品安全、有效，对
市场负责、对消费者负责。

目前，康美来在中国灵芝原产地金寨县
等大别山区建立的标准化灵芝基地累计达
5000多亩、桑黄种植基地累计达 600多亩、霍
山石斛规划种植基地 1000多亩，已成为大别
山地区最大的灵芝等中草药种植基地。

康美来保健食品研发中心联合安徽医科
大学李宁博士，采用大别山中草药和现代生

物技术，研发出桑叶玉米须片、茯苓甘草葛根
片、猴头菇片等天然食疗产品并已陆续上市。

余春富表示，康美来集团将以六安开发
区为核心，以大别山区为基地，立足大别山中
草药资源及食品原料资源，全面开发包括石
斛、灵芝、天麻、葛根、猴头菇、茯苓、杜仲等名
贵中草药产品。此外，康美来集团还计划投
资2亿元建设森湶谷药业股份有限公司，进行
中药饮片加工。与此同时，加快大别山区有
机大米、土鸡、黑毛猪等生态食材资源的综合
开发和利用，让大别山区地道的有机农产品
成为金寨县的一张绿色名片。

展望未来，康美来豪情满怀。余春富说，
“未来集团企业将通过直销模式+互联网销售
模式，实施品牌战略，做大做强大健康产业，
把大别山的天然资源变成真金白银。”


